
 
 
 

 
 

CITTÀ  DI  BAGHERIA 
Provincia di Palermo 

 
COPIA DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

 
 
N. 36  del Registro 
 
DATA: 25.09.2014 

OGGETTO: O.d.G.  del cons. Barone avente 
come oggetto: Assistenza igienico personale e 
trasporto disabili 

 
 
L’anno duemilaquattordici, il giorno VENTICINQUE del mese di SETTEMBRE dalle ore 10.10 nel 
Palazzo di Città, si è riunito il Consiglio Comunale in seduta ordinaria ed in seduta pubblica  per 
trattare  gli argomenti posti all’ordine del giorno di cui alla determinazione del Presidente del 
Consiglio comunale prot. n°523/Pres. del 18 settembre 2014, ritualmente notificata a tutti i 
Consiglieri Comunali.  
 
Consiglieri assegnati al Comune  n° 30   
Consiglieri in carica   n° 30 
N.ro CONSIGLIERI Pres. Ass. N.ro CONSIGLIERI Pres. Ass.

1 TRIPOLI FILIPPO MARIA X 16 GIAMMARRESI G IUSEPPE X
2 AIELLO PIETRO X 17 SCARDINA VALENTINA X
3 DI STEFANO DOMENICO X 18 ATANASIO FABIO X
4 MAGGIORE MARIA LAURA X 19 VELLA MADDALENA X
4 AMOROSO PAOLO X 20 AIELLO ALBA ELENA X
6 RIZZO MICHELE X 21 CIRANO MASSIMO X
7 TORNATORE EMANUELE X 22 CHIELLO GIUSEPPINA X
8 ALPI ANNIBALE X 23 AIELLO ROMINA X
9 GARGANO CARMELO X 24 FINOCCHIARO CAMILLO X

10 LO GALBO MAURIZIO X 25 VENTIMIGLIA MARIANO X
11 D'AGATI BIAGIO X 26 CASTELLI FILIPPO X
12 BARONE ANGELO X 27 D'ANNA FRANCESCO X
13 GIAMMANCO ROSARIO X 28 GIULIANA SERGIO X
14 CLEMENTE CLAUDIA X 29 BELLANTE VINCENZO X
15 MAGGIORE MARCO X 30 BAIAMONTE GAETANO X

 
 

Consiglieri presenti  n. 23          Consiglieri assenti n. 07 
 

Risultato legale il numero degli intervenuti, assume la presidenza il presidente Claudia 
Clemente . 

Assiste il vice-Segretario Generale, dott. Costantino Di Salvo; 

 



    
 

 
 

     

                                                              Verbale della seduta 

 

-Adunanza  Pubblica; 
 
-Partecipa il vice-Segretario generale del Comune, dott. Costantino Di Salvo; 
 
-Si dà atto del numero dei presenti per cui si dichiara valida la seduta ai sensi  dell’art. 49 
dell’O.R.E.LL. approvato con legge regionale n. 16/63; 
 
  
-Per l’amministrazione, sono presenti: il Sindaco  Patrizio Cinque e gli assessori Mastrolembo, Puleo, 
Tripoli; 
 
   
 
 Il Presidente enuncia il punto avente come oggetto l’ordine del giorno presentato durante 
l’odierna seduta, ai sensi dell’art. 26 del regolamento sul funzionamento del consiglio comunale 
dal consigliere Barone e da tutti i rappresentanti dell’opposizione, avente come oggetto: :  
“Assistenza igienico personale e trasporto disabili”. (alleg.n°1) 
 
Chiede la parola sull’ordine dei lavori il consigliere Maggiore Maria Laura la quale, essendo stato 
presentato un ordine del giorno urgente, votato fra l’altro da tutti i consiglieri comunali, che 
propone un tema analogo a quello di una proposta di delibera consiliare che è all’esame delle 
commissioni, riguardante proprio i servizi assistenziali, chiede una sospensione per trasformare 
l’ordine del giorno in proposta deliberativa di attuazione immediata da parte del Consiglio 
comunale  ed impegno per l’amministrazione.  
 
Si sospendono i lavori del Consiglio comunale. Sono le ore 11,12. 
Alle ore 11,42 si riprendono i lavori ed il Presidente chiama l’appello nominale  
 
Cons. Presenti n° 25 
Cons. Assenti n°   5 ( Amoroso, Atanasio, Cirano, Finocchiaro, Tornatore) 
 
Il Presidente dichiara che durante la sospensione è stato presentato a firma dei rappresentanti del 
Movimento Cinque Stelle un documento emendativo all’ordine del giorno testè presentato(alleg. 
n°2).  
  
Il Presidente dà quindi  la parola al cons. Tripoli Maria  firmatario dell’ordine del giorno in oggetto. 
 
Il Cons. Tripoli Maria dà lettura dell’ordine del giorno testè presentato dai rappresentanti della 
minoranza, ma approvato all’unanimità da tutti i consiglieri comunali. Ritiene che su questo tipo di 
problemi non devono esservi divisioni fra i vari schieramenti politici. Sottolinea che l’assessore 
Puleo si è attivato fortemente  su queste problematiche, ma il problema fondamentale è il fatto 
che il Comune di Bagheria è in dissesto e quindi la carenza di fondi ha provocato non pochi 
problemi per la copertura di detti servizi. La carenza dei fondi ha portato infatti a fare delle scelte 
e a garantire i servizi obbligatori per legge. Le scuole da parte loro non sono riuscite a garantire un 
servizio che era di loro pertinenza ed il Comune ha cercato di sopperire a queste mancanze con 
molte difficoltà. Sostiene che il problema deve essere affrontato sotto due aspetti principali. Il 



primo è quello dell’emergenza temporanea che deve essere tamponata in qualche modo. Il 
secondo riguarda la programmazione per gli anni successivi.  
Propone, pertanto, da un lato di intervenire cercando di comprendere  come prelevare le 
somme per tamponare le emergenze, dall’altro  di convocare                                                                                
gli altri 4  Sindaci dei Comuni del distretto socio sanitario i quali insieme al comune di Bagheria 
dovrebbero procedere alla preparazione di un regolamento sui servizi socio-assistenziali, unico per 
tutti i 5 comuni. Propone altresì il coinvolgimento dell’ASP che con i propri capitoli di bilancio deve 
intervenire per la risoluzione di tali problematiche socio sanitarie  e l’utilizzo anche dei bilanci del 
piano di zona che darebbero anche la possibilità di accedere a finanziamenti europei diretti 
senza il tramite della Regione. 
 
Interviene l’Assessore Puleo la quale dichiara di essersi occupata da subito dei servizi dei disabili, 
cercando fin dal suo insediamento di capire cosa era stato fatto in passato e come erano stati 
gestiti questi servizi, per poter pervenire ad una concreta programmazione degli stessi per gli anni 
2014-2015. Con una  nota del 7 Agosto 2014, indirizzata al Dirigente del settore richiedeva  per 
l’appunto di venire a conoscenza delle  modalità di gestione del servizio, cercando altresì  di 
reperire somme disponibili nel prospetto economico per avviare il finanziamento degli stessi. Dice 
di avere richiesto se fosse possibile accedere ai finanziamenti del piano di zona ma dice di avere 
avuto in merito notizie sconfortanti per la mancanza di economie disponibili. 
Riferisce di avere avuto solo 20 giorni fa, sotto sue insistenti richieste, comunicazione sulla 
possibilità di potere usufruire di talune economie degli anni passati  per  l’attivazione del servizio 
igienico-personale e solo ieri di essere venuta a conoscenza di ventimila euro di economie del 
piano di zona, da utilizzare per il trasporto disabili. 
 
Interviene Costantino Di Salvo nella sua veste di dirigente dei servizi sociali, dichiarando che 
l’assistenza igienico personale ai bambini disabili non solo è un servizio indispensabile ma  
garantisce un diritto fondamentale sancito dalla Costituzione che è il diritto allo studio. Sottolinea 
che nel momento in cui la Giunta ha riconosciuto attraverso un atto deliberativo l’essenzialità di 
tale servizio, si può operare sull’ultimo bilancio approvato, che è quello del 2012. Riferisce, 
pertanto, che nell’arco di due settimane sulla base delle somme disponibili in tale bilancio  si 
potrà riuscire a garantire il servizio igienico personale per tutto l’anno corrente fino a Dicembre. 
Per il servizio trasporto disabili, dice, invece, che, come riferito dall’assessore Puleo, si è trovata nel 
piano di zona un intervento con una disponibilità di circa 20,000 euro, per cui si ci sta attivando in 
merito. 
 
Cons.Di Stefano dopo avere sottolineato che su questi argomenti non ci possono essere scontri fra 
gli schieramenti politici, dichiara che la soluzione al problema esiste ed è stata pure accennata 
dal Vice segretario. Esiste un bilancio 2012, che è l’ultimo approvato, in cui detti servizi erano stati 
garantiti in determinati capitoli. per cui si può operare al suo interno per dodicesimi. Al contempo 
ci si può adoperare per assicurare tali somme anche per il bilancio pluriennale,  procedendo a 
tutti gli adempimenti burocratici necessari per assicurare il servizio per le prossime annualità. Le 
economie del piano di zona verrebbero invece a garantire il servizio trasporto disabili. Sottolinea 
pertanto che le soluzioni ci sono ed invita l’Assessore ad adoperarsi ed attivarsi al più presto per 
far ripartire il servizio. 
  
Cons.Lo Galbo  dichiara che l’intervento dell’assessore Puleo lo ha lasciato perplesso per quanto 
da lui riferito in merito ad un prima diniego da parte del Dirigente circa la possibilità di finanziare 
tali servizi ed in seguito invece la scoperta di poter disporre di 20,000 euro del piano zona. Ritiene 
che ci siano grossi problemi di comunicazione e molta confusione, riguardo un problema molto 
delicato ed importante quale l’erogazione di tale servizio e dichiara che siano necessari 
chiarimenti e molta concentrazione da parte di tutti. Ritiene indispensabile ed urgente erogare un 
servizio quale quello dell’assistenza igienico personale e trasporto ai bambini disabili, ma afferma 
che le mamme hanno chiesto anche se era possibile usufruire di un servizio che riguarda 
l’autonomia ed inserimento di tali soggetti in un contesto sociale. Invita pertanto l’amministrazione 
a fornire soluzioni forti chiare e certe. 
 
Cons.Aiello Pietro ringrazia i componenti della minoranza per avere presentato al Consiglio 
comunale un ordine del giorno così importante, Dice di aver rilevato nello scambio di battute tra 
Dirigente ed Assessore una difficoltà di comunicazione, che non ha condotto fino ad ora a 



nessuna risposta certa sull’argomento. Propone, pertanto di sospendere li punto e fissare una 
seduta di 4° commissione aperta anche al pubblico, nella quale l’Amministrazione possa redigere 
una proposta certa e concreta. 
 
Cons.Barone dichiara di essere perplesso per l’intervento dell’ assessore e per il fatto che ci si 
nasconda sempre dietro al bilancio del 2012  senza un minimo di programmazione. Ritiene che le 
soluzioni a tali problematiche dovessero essere rintracciate subito, operando per dodicesimi sul 
bilancio 2012 ed in seguito  si dovesse operare programmando un capitolo nel nuovo bilancio per 
una programmazione pluriennale del servizio. Ritiene che quest’ordine del giorno non doveva 
nemmeno esistere e che il problema dovesse essere risolto a monte dall’Amministrazione. Si 
rammarica, infine, del fatto che alcune mamme durante la sospensione gli  hanno riferito di 
essere state ricevute dall’assessore Mastrolembo con toni poco educati e poco accoglienti 
 
Entra in aula il consigliere Atanasio (Presenti VENTISEI) ore 12,22 
 
Cons.Aiello Romina ringrazia gli esponenti della minoranza per avere dato la possibilità di 
affrontare un tema così importante e per avere permesso di presentare un emendamento 
all’ordine del giorno da loro presentato, emendamento che potrà davvero dare attuazione 
immediata all’ordine del giorno. Purtroppo la realtà di questo comune è il dissesto e per queste 
ragioni, nonostante gli impegni, ben poco si è potuto fare sino ad ora per questi servizi che 
purtroppo al momento  non risultano obbligatori. Il movimento Cinque Stelle vuole però adesso 
renderli obbligatori attraverso una delibera che è già stata predisposta discussa in commissione 
ieri  e che sarà portata al consiglio comunale. Se è vero che si può operare in dodicesimi è 
altrettanto vero che l’amministrazione attraverso un atto deliberativo deve disporre che tale 
servizio ai disabili sia riconosciuto come obbligatorio e che ogni tipo di finanziamento richiesto 
avvenga con un percorso programmato e legale e non improvvisato perché “giochetti con i soldi 
del piano di zona ne sono stati fatti anche troppi.” 
 
Cons.Tripoli Maria si dichiara basito per gli attacchi espressi dal consigliere che lo ha preceduto, 
ritenendo che su un tema così importante andrebbe evitata ogni sorta di strumentalizzazione 
politica. Afferma che non ci sia stata da parte dell’Amministrazione alcuna forma di 
programmazione per la predisposizione di tali servizi, per cui adesso è assurdo che esponenti del 
Movimento cinque Stelle addirittura criminalizzino l’opposizione, lanciando denunce senza 
fondamento, denunce che a suo avviso vanno circostanziate. Ritiene che il Movimento Cinque 
Stelle abbia oggi l’opportunità di cambiare questa città, per cui deve abbandonare l’arroganza 
di chi sa solo criminalizzare e colpevolizzare anziché spendersi per la soluzione dei problemi.  
 
Cons.Amoroso denuncia il fatto che oggi il Consiglio comunale non stia producendo alcunché in 
quanto tale problematica doveva essere affrontata e risolta a monte dall’Amministrazione. 
Sottolinea la scarsa programmazione degli amministratori, come si è evinto da quanto 
resocontato dall’assessore Puleo, che denota la mancanza di comunicazione tra dirigenza e 
politica. Condivide la proposta del consigliere Aiello Pietro di sospendersi ed indire una 
commissione consiliare aperta anche al pubblico, per trovare le soluzioni adeguate al problema. 
Invita i componenti della maggioranza a non nascondersi sempre dietro l’alibi  del dissesto e ad 
evitare gli attacchi gratuiti verso i rappresentanti della minoranza. 
 
Dott.Costantino Di Salvo, in qualità di dirigente dei servizi sociali, precisa che operare in 
dodicesimi, come è stato detto dai consiglieri, sarebbe, essendo ormai  a settembre, penalizzante 
in questo momento. Riconoscendo invece il servizio quale servizio essenziale si andrebbe in 
deroga ai dodicesimi consentendo di utilizzare tutta la somma disponibile e applicando pertanto 
una soluzione migliorativa. 
Precisa che non è vero che l’ufficio si sia attivato in ritardo ma lo abbia fatto prontamente,  
predisponendo subito una proposta di deliberazione che ancor prima che l’amministrazione 
riconoscesse il servizio igienico personale quale servizio essenziale, ha dato mandato all’ufficio di 
procedere da subito,anche se la deliberazione non è stata subito adottata.  
 
Cons.Maggiore Maria Laura chiede di sapere in questa sede se, visto che il tema è stato 
considerato dalle opposizioni conciliante  ma che parte dell’opposizione non ritiene possibile 
emendare l’ordine del giorno da loro presentato se ritengono possibile votare una proposta 



condivisa e quindi emendabile, oppure manifestano la volontà di andare avanti con la loro 
proposta, senza neppure volere conoscere la proposta di emendamento del Movimento Cinque 
Stelle. 
 
Cons.Aiello Pietro non capisce i toni accesi dei consiglieri della maggioranza, Spiega che al 
momento esiste un ordine del giorno per il quale non è stata concordata alcuna modifica da 
parte dei sottoscrittori per cui si dovrebbe procedere alla votazione dello stesso. Ritiene che 
comunque il problema non sia a questo punto votare o meno tale punto perché in effetti lo stesso 
aveva soltanto la finalità di sollecitare l’Amministrazione verso una problematica che è stata 
recepita e sostenuta nell’ambito di questa seduta, per cui l’effetto è stato ottenuto. Ritiene che a 
questo punto sia più utile sospendere i lavori ed indire una capogruppo aperta, entro le 48 ore, 
per chiarire dubbi e perplessità e giungere ad una proposta unitaria dell’Amministrazione, che 
durante la seduta non è sembrata molto concorde sul modo di procedere. Sottolinea che anche 
volendo approvare l’emendamento proposto dal Movimento Cinque Stelle  che riconosce il 
servizio in oggetto quale servizio essenziale, sarebbe egualmente indispensabile un atto 
deliberativo che ratifichi tale riconoscimento, per cui integrare l’ordine del giorno con 
l’emendamento proposto sarebbe, egualmente, improduttivo. 
 
Il Presidente precisa che un ordine del giorno può comunque essere emendato, diversamente da 
quanto detto dal cons. Aiello, secondo il comma 2 dell’art. 50 del regolamento, in particolari casi 
e previo accordo dei gruppi consiliari. 
 
Il Cons. Maggiore Marco si chiede se queste discussioni siano strumentali al fatto che sono presenti 
le telecamere, perché ritiene che esse sono inutili chiacchiere che non avrebbero ragione di 
essere. 
 
Cons.Di Stefano dichiara che a questo punto si potrebbe ritirare l’ordine del giorno e 
l’emendamento perché l’importante è avere sollevato il problema e  aver ottenuto che 
l’amministrazione si impegni a far ripartire il servizio. 
 
Cons.D’Agati  ritiene che ai cittadini interessano proposte certe e sicure, per cui l’obbiettivo 
comune dovrebbe essere quello di dare un servizio alla città, trovando una soluzione unanime e 
superando chiacchiere sterili ed inutili. Ci si sarebbe aspettati che l’amministrazione venisse in 
consiglio con una soluzione certa e concreta, cosa che non è avvenuta. Pensava che su un 
argomento così importante non ci sarebbero state divisioni e che l’ordine del giorno sarebbe 
stato votato in meno di mezz’ora.  Spera si possa pervenire alfine ad una proposta unanime e 
condivisa per il bene dei cittadini. 
 
A questo punto il Presidente sospende per una riunione della capigruppo. Sono le ore 13,04 
Si riprendono i lavori alle ore 14, 32.   
 
Il Presidente procede all’appello nominale. Sono presenti 26 consiglieri, assenti n° 4. (Atanasio, 
Cirano, Finocchiaro, Giammanco) 
 
 
Il Presidente mette quindi ai voti l’ordine del giorno del cons. Barone avente come oggetto : 
Assistenza igienico personale e trasporto disabili che viene approvato all’unanimità 
 
 
Il Presidente comunica che durante la pausa è stato prodotto il documento presentato dal 
Movimento Cinque Stelle quale integrazione dell’ordine del giorno in oggetto. 
 
Il cons Maggiore Maria Laura dà lettura del documento presentato dal movimento Cinque Stelle 
nel quale, preso atto che, in data 17 Settembre la Giunta Comunale con deliberazione n°38 ha 
individuato i servizi indispensabili per l’Ente e ad oggi è in atto una proposta deliberativa 
all’esame delle commissioni consiliari, avente il medesimo oggetto, che conferisce priorità 
assoluta, tra i servizi indispensabili, al servizio minori,  al servizio disabili ed al servizio igienico 
personale, si propone di impegnare l’amministrazione a reperire immediatamente la copertura 



finanziaria, per attivare i servizi sopra citati che vengono immediatamente  individuati come servizi 
indispensabili con priorità assoluta. 
 
Esce il  consigliere Tornatore Presenti VENTISEI  
 
 
Cons.Aiello Pietro per dichiarazione di voto, dice di  ravvisare un po’ di confusione allo stato delle 
cose. Dice che non si è ancora compreso se il servizio è  già considerato indispensabile. Di certo è 
un ordine del giorno da cui scaturisce un  atto di impegno, per cui per il momento si doveva 
soltanto, a suo avviso, procedere alla votazione dell’ordine del giorno presentato. Per questi 
dubbi si astiene. 
 
Il Cons. Lo Galbo  chiede come mai si sia alla fine rintracciata la somma di 20,000 euro nel piano 
di zona. 
 
Costantino Di Salvo  risponde che l’intervento di riferimento comprendeva iniziative che 
riguardavano più servizi e che, allo stato attuale, è stato possibile recuperare, tra le economie 
dello stesso, la somma di 20,000 euro da destinare al servizio trasporto disabili.  
 
Cons.Di Stefano per dichiarazione di voto afferma che il consigliere Aiello P. ha sollevato dubbi di 
legittimità riguardo tale votazione, rispetto al documento integrato e pensa che a tale proposito 
sarebbe stato utile che il dirigente avesse dato chiarimenti in merito. Dichiara, comunque la sua 
massima disponibilità  a votare favorevolmente e ritiene che su un tema del genere non ci 
debbano essere divisioni. Il suo voto è quindi favorevole 
 
Cons. Gargano Carmelo  ritiene che sia importante superare le divisioni per temi così importanti 
per cui il voto di Forza Italia sarà favorevole. Si riserva di affrontare,  successivamente le 
problematiche relative ai servizi essenziali e di chiedere ulteriori chiarimenti. 
 
A questo punto il Presidente esaurite le dichiarazioni di voto mette ai voti l’ordine del giorno 
presentato dal Movimento Cinque Stelle. 
 
 Presenti n° 26 consiglieri 
 Astenuti n°3  consiglieri ( Alpi, D’Agati, Aiello P.) 
 Favorevoli n° 23 consiglieri 
  Il documento viene approvato a maggioranza 
 
Il Sindaco relativamente al punto approvato dichiara che domani stesso il dirigente farà partire 
una gara, contattando 5 cooperative e cercherà di sveltire al massimo le procedure, per 
provvedere in tempi brevi a far ripartire il servizio igienico-personale. 
 
A questo punto il consigliere Aiello Alba Elena chiede il prelievo del punto n°5 avente come 
oggetto: “ Individuazione delle spese da finanziare ai sensi del comma 2 dell’art.250, del D.Lgs 
267/2000- Progetto H.C.P. –Cantieri di Servizio. Fornitura gratuita libri di testo. 
 
Il Presidente mette ai voti la proposta di prelievo. 
 
 
Presenti n° 26 consiglieri 
Votano a favore n° 26 consiglieri. 
 
La proposta di prelievo viene approvata all’unanimità. Si passa quindi alla trattazione del punto 
prelevato. 
 
 
 
 








